

23 de septiembre de 2016

Autores: **Cristina Faciabén y Félix A. Ovejero**

Secretaría: Internacional y Cooperación

Una delegación de CCOO conformada por Cristina Faciabén, secretaria de Internacional y Cooperación, y Félix A. Ovejero, responsable de América Latina y Cooperación, participaron en varios actos de apoyo al sí al proceso de paz colombiano y mantuvieron encuentros con la Escuela Nacional Sindical y Víctor Báez, secretario general de la CSA y con otros dirigentes sindicales colombianos.

La visita se realizó del 14 al 18 de septiembre en la ciudad de Medellín

CCOO ha participado en el acto sindical internacional por el sí a la Paz en Colombia con la presencia de Pepe Mujica.

La campaña por el Sí fue lanzada el 17 de agosto, antes de la firma de los acuerdos de paz en la que además del sí se expresaba también la oposición a la política económica y social del gobierno de Santos.

La campaña, que prioriza la realización de asambleas en los centros de trabajo, llama a los trabajadores a acompañar la campaña de vote Sí a la Paz.

En este marco se incluyó el Acto Internacional de Medellín.

Convocadas por la CUT, CTC y CGT (las tres organizaciones colombianas afiliadas a la CSA.-CSI), más de 5000 personas abarrotaron el auditorio de Plaza Mayor de Medellín para participar en el [principal acto de la campaña](#) por el sí que se realizará en Colombia que fue apoyado por la CSA y CSI con la presencia de su secretario general Víctor Báez y secretario general adjunto, Jaap Wienen, respectivamente.

Contó con la presencia de delegaciones internacionales de CCOO y UGT, encabezadas por sus secretarios de Relaciones Internacionales y Cooperación, USO, CGT (Francia), CSC (Bélgica), PIT-CNT (Uruguay), UGT y CUT (Brasil) y CTA Autónoma (Argentina).

En el acto intervinieron los secretarios generales de las tres centrales sindicales, que manifestaron su apoyo al sí en el plebiscito que tendrá lugar el dos de octubre señalando muy claramente que este sí de ninguna manera refrendaba la política económica y social que lleva a cabo el gobierno del Presidente Santos.

Tanto Jaap Wienen como Víctor Báez resaltaron la importancia del apoyo internacional al proceso, subrayando el importante esfuerzo que se había hecho para poder organizar el

acto con presencia de Pepe Mujica y una serie de importantes organizaciones sindicales europeas y de América Latina. Plantearon, asimismo, el compromiso del movimiento sindical internacional con el desarrollo del Plan de Paz.

La alocución más esperada fue, sin duda alguna, la del [expresidente Pepe Mujica](#), icono de importantes sectores populares y de izquierda en América Latina. Quizás su condición de ex guerrillero en su país contenía un significativo mensaje colectivo hacia una gran parte de la población colombiana: Proviendo de la guerrilla se podían ganar las elecciones¹ y conformar gobierno con otras fuerzas que hicieran posible políticas de redistribución de la riqueza, la reforma del campo, de formalización y dignificación del trabajo, etc.

Este es el mensaje que quiso e hizo Mujica al señalar que sin el reconocimiento del adversario no es posible la paz, que sin el respeto a las ideas diferentes no es posible la paz, que sin alianzas no son posibles las reformas que necesitan los trabajadores y campesinos para alcanzar la realización de sus derechos y la redistribución de la riqueza.

La presencia de Pepe Mujica en Medellín tuvo una amplia cobertura por los [medios de comunicación](#) colombianos y de algunos otros países de América latina (ver resumen de prensa adjunto).

Este acto estuvo precedido por un [Encuentro con dirigentes sindicales de Antioquia](#) en el que los representantes sindicales colombianos y de CSA y CSI expresaron su apoyo al sí en el Plebiscito y al movimiento sindical colombiano y Pepe Mujica realizó una intervención semejante a la que realizó en el acto público posterior.

ESCUELA NACIONAL SINDICAL

La Escuela Nacional Sindical, ENS, es fundada en Medellín en 1982 por profesores universitarios y dirigentes sindicales, interesados en actuar socialmente en beneficio del conjunto de trabajadoras y trabajadores colombianos desde una perspectiva pluralista, no partidista y autónoma; en aportar conocimientos y experiencias en el estudio de la realidad laboral de los trabajadores y las trabajadoras; y en la formación de sus dirigentes.

Nacida como una institución dedicada a tareas educativas con sindicatos en el departamento de Antioquia, la ENS ha venido ampliando su actividad a través de los años con los sectores más vulnerables y no organizados de la población trabajadora, diversificando su actividad y ampliando su radio geográfico de acción.

La ENS es una organización de la sociedad civil, no gubernamental, establecida legalmente como corporación sin ánimo de lucro. Es una entidad de investigación, educación, promoción y asesoría que contribuye a que trabajadoras y trabajadores, organizados colectivamente y como líderes individuales, se asuman como ciudadanos y ciudadanas y como actores sociales protagónicos en los procesos democráticos del país. Por tanto su naturaleza es la de un organismo especializado en la reflexión y

¹ "Yo, compañeros, llegué a Presidente de la República y vine de la guerrilla pero la gente no me votó porque fui guerrillero, me votó porque me rompí el alma años recorriendo la campaña en mi país, tratando de entender los problemas sociales y todo... y diría me votó a pesar de haber sido guerrillero"

acción sobre los problemas del mundo del trabajo, en general, y de las organizaciones de los trabajadores y las trabajadoras y del sindicalismo, en particular. Por otra parte, la ENS se esfuerza en hacer comprender los procesos contemporáneos de transformación y complejización del mundo del trabajo y de los colectivos de trabajadores, adaptando su acción a estas nuevas realidades.

REUNION CON LA ESCUELA NACIONAL SINDICAL

Se mantuvo una reunión de trabajo entre las delegaciones de CCOO y CGT de Francia a la que se sumó la UGT con el Director General de la ENS, Carlos Julio Díaz Lotero, en la que nos informó sobre el origen y la actividad de la Escuela. En la actualidad cuenta con el área de Investigación, de Formación, de Defensa de los Derechos Humanos, de Atención Laboral y de Comunicación. Nos informó que actualmente están asesorando principalmente a sindicatos pertenecientes a la CUT, ampliando su acción a trabajadores del campo con la incorporación a su programación de la organización FENSOAGRO (cerca a la FARC) con un número aproximado de 1500 asesinados en el conflicto colombiano y cerca de 50 detenidos. Sobre la violencia sindical señaló que aún habiendo descendido las muertes violentas de sindicalistas, actualmente se acerca a la veintena la cifra de sindicalistas asesinados al año.

Sobre la situación actual apuntó la polarización de la sociedad colombiana por un conflicto que ha tenido más de ocho millones de víctimas y más de doscientos mil muertos y la coexistencia del narcotráfico con todas sus vinculaciones.

Informó que la ENS está a favor del Acuerdo de Paz y que está siendo activa en la [campaña](#) por el sí en el Plebiscito que tendrá lugar el día 2 de octubre y conformando las denominadas Escuelas de Paz sostenidas fundamentalmente por FECODE (sindicato de enseñanza colombiano afiliado a la CUT)

Apuntó la necesidad de construir una agenda social que complemente el Acuerdo de la Habana y que permita una reconstrucción del movimiento sindical colombiano.

OTROS ENCUENTROS

Se mantuvieron otros encuentros con dirigentes sindicales que señalaron los complejos equilibrios políticos que existen en el seno de la CUT, aunque todos manifestaron que en el nuevo contexto es necesaria la unidad y evitar fragmentaciones.